



ELECTIONS MUNICIPALES PARIS 2026

La CGT Propreté et Assainissement Ville de Paris s'adresse aux candidats !



Objet : Lettre publique, largement diffusée, adressée à l'ensemble des candidats aux élections municipales de la mairie de Paris de mars 2026.

Le Syndicat CGT FTDNEEA est composé des agents de la filière traitement des déchets nettoiement eau égouts et assainissement de la Direction de la Propreté et de l'Eau de la Mairie de Paris (**Éboueurs, Égoutiers, Conducteurs, Adjoints Techniques automobile, Techniciens des Services Opérationnels, Personnels de Maitrises, Personnels Administratifs, Ingénieurs**) dont l'audience aux dernières élections professionnelles est majoritaire (53,47 %). Notre organisation syndicale a demandé une audience le 20 novembre 2025 aux candidats déclarés aux élections municipales de la mairie de Paris de mars 2026.

« *Nous souhaitions rencontrer les candidates et candidats afin d'échanger sur les sujets suivants :*

- *Bilan de la majorité sortante sur la propreté et l'assainissement ;*
- *État des lieux sur l'organisation à la Direction de la Propreté et de l'Eau ;*
- *Votre programme et vos propositions sur le service public de la propreté et de l'assainissement ;*
- *Nos propositions sur les moyens et organisation du service public en la matière ;*
- *Remunicipalisation de ces deux secteurs d'activités... »*

Dans ce même courrier, nous avions précisé que nous étions y compris prêts à en débattre publiquement.

A ce jour, nous avons rencontré Mr Ian BROSSAT (PCF) ainsi que l'équipe de campagne de Mme CHIKIROU (liste LFI). Malgré plusieurs relances, les autres candidats n'ont pas donné suite.

Et pourtant, la deuxième préoccupation des parisiennes et parisiens c'est la Propreté !

Mesdames les candidates, messieurs les candidats vous le savez puisque certains d'entre vous se répandent en public sur ce sujet sans rien y connaître et pour d'autres vous faites « l'autruche » puisque cela va bientôt faire 24 ans que vous désorganisez !

Commençons par les candidates et candidats qui prônent la privatisation de la propreté de Paris essentiellement les candidats de droite et d'extrême droite madame Rachida DATI, Monsieur Pierre Yves BOURNAZEL, Monsieur Thierry MARIANI, Madame Sarah KNAFO.

Madame Rachida DATI et Monsieur Pierre Yves BOURNAZEL, tous deux élus parisiens, il se trouve que les seules fois où vous vous intéressez à la Propreté de Paris, ce sont les jours de grève. Epaulés par Mr Geoffroy BOULARD, maire du 17^{ème} arrondissement qui « vomit » à longueur d'année sur les grévistes, pourtant aucun de vous trois n'êtes venus rencontrer notre Organisation Syndicale où même les personnels grévistes.

Mme Dati s'est d'ailleurs illustrée sur BFM TV en affirmant sa volonté de privatiser la collecte des déchets en une semaine. Une ambition trumpienne qui n'a que faire de la réalité et des besoins réels de la population parisienne. Mme Dati s'appuie notamment sur des chiffres totalement faux, comme celui des effectifs de terrain.

Contrairement à ses affirmations mensongères, sur les 7500 agents chargés de la Propreté et de l'Assainissement à Paris, 6000 d'entre eux sont des agents de terrain. Et les autres ne sont pas des inutiles Mme Dati !

Mentir aux parisiens et mépriser le travail des personnels du Service Public (pourtant encensés par tous les politiques pendant le confinement, quelle hypocrise...), drôle de méthode pour convaincre

Et baser un projet de transformation radicale visant à détruire le Service Public avec des données loufoques, cela donne quoi selon vous ?

Déplier le tapis rouge aux entreprises privées de collecte des déchets comme par exemple la société SEPUR en cours de jugement par le Tribunal de Versailles pour complicité d'emplois de travailleurs sans papiers, certains d'entre eux auraient même été victimes d'extorsion de fonds par leur hiérarchie...

C'est cela votre projet pour Paris ?

C'est dommage, nous aurions peut-être pu vous donner des arguments pour améliorer la Propreté et l'Assainissement de Paris, mais à priori vous n'en n'avez que faire, vous savez !!! Pour vous, pour améliorer la Propreté de Paris, il faut privatiser. C'est un grand n'importe quoi et sachez madame Rachida DATI et monsieur Pierre Yves BOURNAZEL qu'en face de vous les personnels seront au rendez-vous !!!

Monsieur Thierry MARIANI, dans votre programme, il est écrit « Assurer une propreté permanente en redéployant les effectifs municipaux sur le terrain et par l'externalisation totale de la collecte des déchets. »

Le Service Public de la Propreté de Paris tourne 24h00/24h00 et 365 jours/365 jours !!! Après faut voir comment, mais pour cela, il faut aller au bout de ce courrier de la CGT FTDNEEA.

C'est vraiment ne rien connaître à l'Histoire, à l'organisation de la Propreté de Paris, au travail des Éboueurs, de leurs encadrants... C'est un grand n'importe quoi et sachez monsieur Thierry MARIANI qu'en face de vous, ces personnels vous les aurez !!!

Madame Sarah KNAFO, tout d'abord, laissez nous vous dire que pour rendre une « ville heureuse », il faut des travailleurs heureux qu'ils soient dans le privé ou dans le public, vous regrettiez peut-être le temps de l'esclavage, mais nous serons là, le jour où, vous allez penser le remettre en place.

Madame Sarah KNAFO, lors d'une interview sur RTL vous dites : « *de faire 10 milliards d'économie sur 10 ans... Comment : premièrement en divisant les effectifs de la ville de Paris par 2... Il y a 55 000 fonctionnaires à la ville de Paris... Ce n'est absolument pas moins de service, d'abord il faut privatiser... Vous allez privatiser le service de la collecte des ordures ménagères. C'est ce que Jacques CHIRAC a fait pour la moitié des arrondissements de Paris, il faut faire l'autre moitié, c'est déjà 6 000 postes. Des gens que vous ne mettez absolument pas au chômage. Vous demandez au privé qui va reprendre le contrat de prestation, de les reprendre. La chambre régionale des comptes nous dit que c'est 30 % moins cher quand c'est fait par le privé que lorsque c'est fait par le public... »*

Et ensuite, vous vous égarez dans le non-remplacement des départs à la retraite avec quand même 3 priorités pour les professionnels de la petite enfance, la police municipale et la Propreté où à priori vous remplacerez les départs à la retraite ?!?

Comment vous dire madame Sarah KNAFO ? On devrait se marrer si vous devenez maire de Paris, c'est dur à entendre une promesse de privatisation, mais qu'est-ce que vous nous avez fait rire !

En fait, vous ne connaissez rien ! Ni l'Histoire, ni les effectifs, ni ce que font les agents de la ville de Paris.

Si vous avez la possibilité de mettre en place ce programme, ce n'est pas une « ville heureuse » que vous promettez aux parisiennes et aux parisiens mais l'enfer à Paris !!!!

A vous écouter, il y a trop de personnel dans les écoles, dans les EPAHD, dans les services sociaux, dans les parcs et Jardins, dans les gymnases, dans les piscines, dans les bibliothèques, dans les cimetières, à la voirie, aux égouts...

Et ne vous inquiétez pas, le privé c'est moins cher, la cour des comptes l'a dit ! Est-ce que vous savez que sa base de calcul est faussée ??? Normal ce sont « vos amis » qui tripotent les chiffres pour mieux privatiser !!! Et puis, tout le monde sait que les entreprises privées sont philanthropes !

Elles ne font pas de bénéfices, elles ne rétribuent pas leurs actionnaires, elles payent bien leurs salariés, elles leurs donnent de bonnes conditions de travail, elles n'embauchent pas de travailleurs sans-papiers. Elles sont irréprochables, elles ne veulent que le bien de l'usager et du contribuable.

Madame Sarah KNAFO, vous vomissez sur le Service Public, mais sans service Public y compris les entreprises privées ne pourraient pas fonctionner ! C'est aussi parce que le

Service Public est implanté en France que des entreprises étrangères y investissent ! Vous profitez, vous aussi, de l'argent des contribuables en tant qu'élue européenne, mais vous n'êtes pas un Service Public vous êtes au service de quelques-uns !!!

Tout comme pour les 3 autres candidats, madame Sarah KNAFO, nous serons là en face de vous !!!

Madame Sophia CHIKIROU, votre équipe a été à l'initiative de notre rencontre. Mais depuis, nous n'avons vu aucun programme pour la Propreté et l'Assainissement de Paris, nous ne savons pas à quelle sauce nous pourrions être mangé si vous devenez maire de Paris.

Madame Sophia CHIKIROU, sachez que notre Syndicat n'a qu'une démarche : la défense de notre Service Public au service des usagers, un Service Public qui doit être de qualité avec de bonnes conditions de travail et de vie pour les personnels. Tout ce qui va dans l'autre sens, nous le combattons.

Monsieur Emmanuel GREGOIRE, vous avez vampirisé la quasi-totalité des candidats dits « de gauche ». Mais, vous n'avez pas répondu à notre demande de rencontre.

Vous nous connaissez, vous savez que la propreté de Paris est une des préoccupations des parisiennes et des parisiens mais vous fuyez la rencontre, le débat... Il nous semble, sauf erreur de notre part, que vous n'avez rien à dire sur ce sujet dans votre programme.

La seule chose qui apparaît c'est une union pour battre la droite et surtout madame Rachida DATI, pourtant, elle ne propose pas une révolution, elle propose une alternance. L'alternance c'est loin de l'alternative : en gros c'est Mme Anne HIDALGO a préparé des dossiers, madame Rachida DATI les mettra en place et ainsi de suite... Jusque-là, Paris change de couleur politique tous les 24 ans.

Nous avons avec vous 24 ans d'Histoire commune, mais avant ça nous avons eu 24 ans d'Histoire avec monsieur Jacques CHIRAC et monsieur Jean TIBERI, et avant eux le préfet de la Seine... Oui les années passent, mais notre CGT est toujours là, n'en déplaise à certains, la CGT ne quitte pas le navire, elle résiste !!!

Si l'ensemble des candidats, y compris vous et vos colistiers, étaient un tant soit peu, sérieux ! Ils s'intéresseraient aux acteurs du Service Public.

Vous savez ceux qui pendant le COVID, plus particulièrement pendant les confinements, ont été applaudis parce que l'on s'est aperçu que les poubelles ne se vidaient pas toutes seules !!! Ceux qui, pendant les JOP 2024, ont rendu la fierté à Paris, parce que Paris avait retrouvé sa propreté !!! Ceux qui se démènent quand il y a de la neige pour que Paris ne soit pas paralysée, y compris pour les bennes du privé...

Trois petits exemples pour les détracteurs du Service Public qui auraient dû suivre attentivement votre politique, parce que s'ils avaient suivi : que de privatisations du service vous avez fait en 24 ans, que de services qui fonctionnaient et que vous avez choisi de détruire, que d'organisations qui fonctionnaient et que vous avez sabordé...

Alternance ou pas vous n'êtes pas meilleurs que les autres, en tout cas pour la Propreté de Paris vous avez échoué :

- Vous auriez voulu aller plus vite sur la privatisation en 2008 en privatisant 2 arrondissements supplémentaires, la CGT était là, les personnels attachés au Service Public pour le bien des usagers vous a fait reculer ;
- Vous avez alors, avec vos « cadrillons » zélés, privatisé sournoisement par petit pans :
 - Le dégraftage et désaffichage ça marche mieux maintenant, c'est top ?
 - Le lavage et aspiration des chaussées, c'est mieux qu'avant ?
 - Le balayage des trottoirs avec des salariés qui n'ont même pas de locaux sociaux pour se changer et/ou se restaurer, c'est mieux qu'autrefois ?
 - Le ramassage des objets encombrants privatisé, y-a-t 'il moins de dépôts sur les trottoirs ?
- Vous avez cassé des services qui avaient des résultats sans commune mesure : par exemple le CAPP (Centre d'Action de la Propreté de Paris) : 100 Chefs d'Équipe du Nettoiement en civil, assermentés pour verbaliser les infractions au code de la salubrité ! Cassé, foutu en l'air pour le passer à la Police Municipale, c'est mieux maintenant : Plus de dépôts sauvages, plus de mégots, plus de crottes de chiens...
- Vous avez cassé la « vigie » Éboueur en supprimant les territoires à balayer, à laver en pied... Pourtant c'était le moyen pour les Éboueurs, connaissant leur quartier, les gens du quartier de faire de la prévention face aux incivilités... Il y en a moins qu'avant ???
- Cette année pas de chance, il y a eu un peu de neige et pas de chance, vos conseillers techniques avaient oublié de vous dire qu'ils avaient abandonné l'approvisionnement de sable et de sel dans les lieux de proximité, qu'ils avaient abandonné la préparation du plan hivernage, qu'ils n'avaient pas fait monter les lames et brosses devant les petits engins de trottoirs... C'est dingue 2,5 cm ressentis 2 mètres 50 !!!

Et dans le même temps, vous avez accru nos missions avec des matériels de moins en moins adéquats...

Les différents candidats auraient dû s'intéresser aux changements de Paris, auraient dû écouter les derniers vœux de madame Anne Hidalgo actuelle maire de Paris : plus de 1 000 arbres de plantés, des pistes cyclables à gogo, de la piétonnisation « En veux-tu ? En voilà ! »... Vos adversaires auraient été moins critiques, vous avez mis en place une partie de leur programme de casse méthodique du Service Public.

Oui Paris a changé, mais les pieds des arbres ne se nettoient pas seul, les feuilles des arbres ne se ramassent pas seules, les cyclistes ne balayent et ne lavent pas leur piste, les piétons n'entretiennent pas les voies et places agrandies qui leurs sont dédiées...

Nous n'oublions pas, non plus, la mise en place de la collecte sélective, le tri des encombrants, la multiplication des brocantes, des manifestations en tout genre...

Et pourtant, nous avons à maintes reprises alerté dans les instances, en audience, nous avons fait grève aussi pour ça : oui pour la qualité du Service Public !!! Monsieur Boulard, il le savait ? Non, pour lui la grève ne devrait plus exister !

La CGT FTDNEEA revendique depuis sa création et avant elle le Syndicat CGT du Nettoiement (CGT FTDNEEA = fusion des Syndicats CGT du Nettoiement et Egouts) un inventaire des moyens du Service Public et des besoins réels des usagers !!!

Le dernier inventaire a été fait en 1990 !!!! Combien de m² de trottoir, de chaussée, combien de mètre linéaire de trottoirs, combien d'arbres, combien de chiens, combien d'habitants, combien d'écoles, combien de crèches, combien de station de métro, combien de touristes le tout par arrondissements... Et combien d'effectifs et de matériels il faut pour rendre un Service Public de qualité ???

C'est une question simple, il y a un peu de boulot d'analyse mais en 1990 cela a été fait pour la dernière fois ! Alors, on peut se gargariser avec Paris a changé, il y a plus de ci, plus de ça... Mais si personne ne les quantifie pour mettre les moyens en face c'est le bordel !!!

Et des moyens, il en existe : 90 bennes dorment tous les jours dans les garages (si vous n'en faites rien, Cuba en a besoin), des engins de nettoiement de chaussée sont inutilisés, des engins de nettoiement de trottoirs sont dans un état lamentable faute d'entretien ou de lieux de stationnement sécurisés...

Et, il y a la désorganisation totale du boulot, vous n'êtes pas le seul, monsieur Jacques CHIRAC avait commencé.

Cependant, nous avons noté, qu'un de vos proches, le maire adjoint chargé de la Propreté et de l'Assainissement monsieur Antoine GUILLOU, protège jalousement l'héritage de Jacques CHIRAC (si cela intéresse quelqu'un, on pourra vous expliquer pourquoi et comment il a privatisé). En défendant cet héritage, il défend la désorganisation :

Pour celles et ceux qui font le ménage chez eux (s'ils ou elles ne le font pas, demandez à votre auxiliaire de vie ou femme/homme de ménage ou majordome...), par où commence t'on :

1. Je jette la poubelle et tout ce qui traîne ;
2. Je passe le balai et/ou l'aspirateur ;
3. Je lave ;
4. C'est propre pour au moins 24 heures...

Il y a des arrondissements, à Paris, où dès le matin à 5h30 les Éboueurs balayent, lavent et dès 16h00 les poubelles sortent et resalissent tout ce qui a été nettoyé de 5h30 à 16h00, à partir de 16h00 les Éboueurs slalotent entre les poubelles pour continuer à balayer et à laver... Et ainsi va la vie...

Dans d'autres arrondissements, on ramasse les poubelles le matin à partir de 6h10, pendant que d'autres balayent, lavent, à midi tout est propre, l'après-midi on entretient, on déblaie les marchés découverts... C'est une histoire de bon sens, non ?

Autre chose, on a toujours l'impression de voir des poubelles dans la rue toute la journée et même dans certains endroits toute la nuit : normal je me balade d'arrondissement en arrondissement certains sont collecté le soir, d'autres le matin, les poubelles et les camions tournent toute la journée c'est bon pour la planète il paraît !

En tout cas, il y a des êtres vivants dans Paris qui adorent cette organisation (nous ne parlons pas des patrons) : ils ont quitté les égouts il y a quelques années où ils étaient utiles et ont découvert un garde-manger à ciel ouvert, ils sont heureux d'être à Paris : ce sont les rats !!!

Sans transition, vous ne parlez jamais de l'Assainissement de Paris mais sachez que sans les femmes et les hommes qui y travaillent, Paris ne serait pas ce qu'il est !!! Vous devriez vous y pencher un peu plus souvent. C'est ce Service Public, ces femmes et ces hommes qui ont permis, entre autres, la baignade en Seine pour les JOP 2024. Ce service de l'Assainissement de Paris est gangréné par les entreprises privées qui se gavent sur le dos des contribuables sans que personne ne s'en soucie !

La dernière candidate élue maire de Paris madame Anne Hidalgo avait promis, lors de sa dernière campagne, de l'argent pour un Service Public de qualité, elle devait doubler le budget de la Propreté de Paris passer de 500 millions à 1 milliard, tout ça sans rien quantifier ! Une candidate comme celles et ceux d'aujourd'hui !!! Paroles... Paroles...

Nous avons tellement de chose à vous apprendre... Après les élections, vous n'oublierez pas de remercier celles et ceux qui organisent ces élections, celles et ceux qui posent, déposent, entretiennent vos panneaux électoraux : ce sont les Éboueurs et ils tiennent à cette mission.

Mais, au vu de votre grand intérêt pour ce Service Public et/ou de vos menaces de privatisation peut-être que cette année vous vous passerez de panneaux électoraux et marcherez sur des trottoirs jonchés de déchets !!!

A bon entendeur...

Pour le Syndicat CGT FTDNEEA
La Secrétaire Générale
Smina MEBTOUCHE

Paris, le 30 janvier 2026



CGT FTDNEEA Bourse du travail 3 rue du Château d'Eau 75010 Paris
mail : cgt.ftdneea@gmail.com Site : <https://ftdneea.cgtvilledeparis.fr>





POUR UN SERVICE PUBLIC DE QUALITE

REMUNICIPALISATION TOTALE DES MISSIONS CONCEDEES AU PRIVE

INVENTAIRE DES MOYENS DU SERVICE PUBLIC

**Le syndicat CGT FTDNEEA a déposé un préavis
de grève à partir du 2 mars 2026**

Eboueurs, Egoutiers, Conducteurs, Adj Tech Auto
TSON/A, Personnels de Maitrise et Administratifs

PRETS A AGIR !

INVENTAIRE DES BESOINS REELS DES USAGERS